

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Geographisch statistisch topographische Beschreibung von dem Kurfürstenthum Baden

Mit einer illuminierten Charte

Die Badische Pfalzgrafschaft und das Obere Fürstenthum

Wundt, Friedrich Peter

Karlsruhe, 1804

VI. Das Staabsamt Konzenberg

[urn:nbn:de:bsz:31-328218](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-328218)

Guggenmühle, eine einzeln bei Weißwasserfelsen gelegene herrschaftliche Mühle.

Herdern, ein Filial von Hohentengen am Rhein, mit einer Kapelle, einer Schule, einer Mühle, 21 Häusern, 83 Einwohnern und guten EisenerzGruben.

Lienheim, ein Pfarrdorf mit einer Kirche, einem Pfarrhofe, einer Schule, 41 Wohnhäusern und 403 Einwohnern.

VI. Das Staabsamt Ronzenberg.

Das Staabsamt Ronzenberg, welches zum Fürstenthum Konstanz gehörte, liegt ganz von den übrigen Konstanzischen Landestheilen getrennt, zwischen dem Kurwürttembergischen Amte Tuttlingen und den Herrschaften Hohenberg und Müllheim, und enthält die Orte Ronzenberg, Wurmlingen, Seithingen, Oberflacht und Durchhausen, oder ein Schloß, 3 Pfarrdörfer und 2 andere Dörfer, in welchen 2704 Menschen wohnen. Sie machen 3 Pfarreien aus mit 4 Kirchen, 1 Kapelle, 1 Mannskloster, 5 Schulen und 383 Häusern. Sie machen eine eigene Reichsherrschaft aus, welche einen Anschlag von 18 Gulden hat, und ehemals der Domprobstei Konstanz gehörte, westwegen auch einige die unter dem Staabsamte Marktdorf und Obervogteyamate Ueberlingen begriffenen Orte Roggenbeuern und Daisersdorf, welche auch der Domprobstei gehörten, dazu zählten. Die Herrschaft ist ganz geschlossen, hat einen sehr ergiebigen Getreidebau, 3190 Morgen Acker, 751 M. Wiesen,

und große ungemessene einträgliche Waldungen, 423 Stück Zug- und 753 Stück Melk Vieh. Die Landstraße von Kanstadt nach der Schweiz zieht sich durch das ganze Amt.

Konzenberg, ein altes Schloß, von welchem das Staatsamt und die Herrschaft Konzenberg den Namen erhalten hat, mit einer Kapelle und einer JägerWohnung. Es ist nach Wurmlingen eingepfarrt.

Wurmlingen, der Hauptort, und der Sitz eines Beamten, mit einem guten herrschaftlichen Hause, einer Kirche, einem Pfarrer, einem Truhmessen und einem im Jahr 1760 gestifteten Kapuzinerkloster, einer Schule, 147 Häusern und 947 Einwohnern. Zur hiesigen Pfarrey gehört das eine Stunde davon gelegene Schloß Konzenberg.

Weilheim, ein Pfarrdorf mit einer Kirche, einem Pfarrer, einer Schule, 38 Häusern und 317 Einwohnern.

Seithingen, ein Pfarrdorf von 601 Seele mit einer Kirche, einem Pfarrer, einer Schule und 85 Wohnhäusern. Zur hiesigen Pfarrey gehören die Filiale, Oberflacht und Durchhausen.

Oberflacht, ein Filial von Seithingen, mit einer Schule, 55 Häusern und 392 Einwohnern.

Durchhausen, ein Filial von Seithingen, das aber eine eigene Kirche hat, bei welcher ein Kaplan angestellt ist, mit einer Schule, 55 Häusern und 447 Einwohnern.